

Un acercamiento a la Sociedad de la Información cubana

Por **Natalia Deza de la Vega**
a19994133@pucc.edu.pe

En las últimas décadas del siglo XX, el desarrollo continuo y acelerado de la ciencia y la tecnología ha provocado un aumento de las capacidades para procesar, almacenar y transmitir información. Con ese avance de las tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) se está gestando una nueva sociedad en la que la información es esencial para el progreso. La «sociedad de la información» es, pues, una consecuencia directa de este desarrollo en el campo de la información y las comunicaciones. La adopción de este paradigma basado en la información está íntimamente relacionado con el grado de desarrollo de la sociedad. En ese sentido, Cuba puede ser considerada una sociedad de la información en desarrollo porque ha implementado las TICs en los distintos sectores de desarrollo como la educación, la cultura y la salud a partir de la segunda mitad del siglo XX.

A partir de la revolución de 1959 se produjeron cambios importantes en la estructura política y económica que derivaron en la desaparición de la subordinación a los Estados Unidos. Por ello, éste decidió bloquear económicamente a Cuba, a pesar de que en ese momento tenía inversiones que superaban los 1 000 millones de pesos, ocupando Cuba uno de los primeros lugares en la inversión norteamericana en América Latina y el Caribe. Un reducido número de personas y empresas, principalmente norteamericanas, poseían las industrias existentes en el país, la industria azucarera, el transporte, los recursos minerales, entre otros. A pesar del inhumano bloqueo se tomaron medidas destinadas a recuperar las riquezas que fueron puestas al servicio del país. Esto demostró que un país en crisis puede recuperarse gracias a decisivos cambios económicos y sociales que lo mantuvieron alerta y preparado para cualquier acción en contra del gobierno.

Una de los acontecimientos que contribuyeron al desarrollo de las infraestructuras de información fue la creación del Instituto de Documentación e Información Científica y Técnica (IDICT) en 1963, ahora Instituto de Infor-

mación Científica y Tecnológica. Entre sus principales funciones se encontraba la de desarrollar el Sistema Nacional de Información Científica y Técnica.

El desarrollo de esta y otras estrategias permitió que se incrementara la cantidad de medios y recursos disponibles para lograr un acceso mayor a la información por parte de la población y sus instituciones. Paralelamente, se dio un desarrollo cualitativo a través de eventos sobre información, nacionales e internacionales, además de seminarios sobre política nacional de información; en el aspecto legislativo se promulgaron una serie de normas y normativas sobre la organización, funcionamiento y coordinación a distintos niveles de dicha política.

El IDICT, desde 1983, montó un nodo de comunicación que permitía desarrollar servicios de teleacceso a bases de datos remotas situadas en el extranjero. Ello significó la capacitación de más de 200 especialistas cubanos en el manejo de tecnologías telemáticas. Además, el IDICT difundió por todo el país los servicios de correo electrónico antes de que apareciera Internet en 1996. Ese mismo año se fijaron los “Lineamientos estratégicos para la informatización de la sociedad cubana”, que fueron la base para que el gobierno buscara trazar una Política Nacional de Información que abarcaría a las telecomunicaciones, la informática e información, permitiendo la aplicación de tecnologías en función de la producción y suministro de bienes, y servicios de información para lograr satisfacer las exigencias de la población. De otro lado, se crearon políticas de información nacionales en lo referente a Salud y a Cultura, entre otros. En Salud surgió la Red telemática del Sistema Nacional de Salud de Cuba (IMFOMED) en 1992. La Red surgió como una necesidad de desarrollar las redes académicas soportadas con las TICs como alternativas de acceso a la información relacionada con las ciencias médicas. En lo que respecta a la Cultura, se creó la Red Cubarte, red privada del Ministerio de Cultura, que tiene como fin la diseminación creciente y organizada de información cultural en la red y en la vida diaria.

Finalmente, los elementos que han potenciado las condiciones y capacidad del país para formar parte de esta

sociedad de la información han sido:

Primero, las grandes inversiones realizadas en función del desarrollo de los recursos humanos desde la formación escolar hasta la educación superior y la de adultos en general, en pos de una inserción del pueblo cubano en el mundo de las redes de información.

Segundo, a pesar de que el gobierno de Fidel Castro ha sido considerado como una dictadura se le han reconocido internacionalmente los logros en los sectores como la educación, la salud y la ciencia, sectores básicos en toda nación.

Tercero, existencia de instituciones nacionales estables a partir de las cuales, es posible implementar la estrategia de desarrollo.

Cuarto, abundancia de información a partir de la cual se puede desarrollar la producción y distribución de bienes y servicios de información.

Quinto, se ha desarrollado la actividad investigadora y la capacidad innovadora en las ramas científicas y técnicas a favor de la generación de contenidos de información especializada.

Finalmente, lo que genera la realización de todos estos avances es la conciencia que tiene el país sobre el papel que ejerce la información en el progreso nacional, no solamente como un bien económico sino también como un recurso productivo.

El enfrentamiento al bloqueo económico de más de cuarenta años, ha fortalecido a Cuba enormemente como lo muestran las conquistas logradas por su modelo de desarrollo, que avanza en pos de pertenecer a la sociedad de la información que ahora está revolucionado al mundo. En ese sentido, Cuba con su política nacional de información ha logrado aprovechar la información y el conocimiento como recursos estratégicos y entran con pie derecho a la sociedad de la información. Aun cuando le falta mucho para aspirar a ser un país inserto completamente en una realidad internacional muy competitiva, Cuba es una sociedad que se encuentra a la vanguardia en políticas de información en América Latina.

* Síntesis de un trabajo sobre Políticas de información en Cuba preparado para el curso de Introducción a las Ciencias de la Información (ciclo 2004-1)